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様式第４号（第 11 項関係）  

 

審議会等の名称  令和２年度第４回西脇市スポーツ推進計画策定

会議  

開催日時  令和２年 11 月 24 日（火）  

午後７時 15 分～９時 00 分  

開催場所  西脇市総合市民センター  大研修室  

出席委員の氏名又

は人数  

森田啓之委員長、森脇登志子副委員長、生田弘

之委員、藤原健二委員、青山剛委員、坂本修三

委員、森一男委員、藤浦福己委員、松本京子委

員、和田拓也委員  

欠席委員の氏名又

は人数  

小西池みゆき委員、竹内誠委員  

出席職員の職・氏

名又は人数  

教育部長  森脇達也、スポーツ振興室長  西村

寿之、スポーツ振興室主査  池田智幸、スポー

ツ振興室  藤浦綾華  

公開・非公開の別  公開  

非公開の理由   

傍聴人の数  １人  

議題又は協議事項    １  開会  

  ２  委員長あいさつ  

  ３  報告  

  ４  審議事項  

  ５  その他  

  ６  閉会  

会議の記録（概要）  

発言者  発言内容等  

事務局  

 

委員長  

 

 

 

 

 

 

１開会  

 

２委員長あいさつ  

 本日４回目の会議は、実質的な議論の最後であると

伺っています。事前に資料も配布されましたので、ご

確認いただいていると思います。限られた時間ではあ

りますが、遠慮なくご意見を出していただき、有意義

な会議になりますことを願いまして、開会の挨拶とさ

せていただきます。  
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事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

事務局  

 

 

委員長  

 

 

 

 

 

３報告  

 第３回会議の議事録を付けています。前回は、基本

理念を審議していただき、たくさんのご意見をいただ

きました。また計画の中身についてそれぞれご意見を

いただきました。中でも目標に沿った目標値が定めら

れているか話し合っていただきました。  

 議事録について、何かご質問等があればよろしくお

願いします。  

  

 特に訂正、確認すべき点はありますでしょうか。  

 会議終了までに、気になる点がありましたらご指摘

いただければと思います。  

 それでは、早速審議事項へ進みたいと思います。事

務局より計画（案）の説明をお願いします。  

 

４審議事項  

 この会議までに、「計画（素案）」を委員の皆様に

２度配布しました。１度目に配布した資料の訂正箇所

を赤字で表示したものを２度目に配布いたしました。

また今回お配りしている資料で新たに訂正している箇

所は斜め太文字で表示しています。  

 では、説明させていただきます。  

 

計画（案）の説明  

 

 目次から第１章まで、お気づきの点がありましたら

ご意見いただければと思います。  

 ちなみに二重線は何を意味していますか。  

 

 二重線が引かれている文言につきまして、用語説明

を入れる予定です。  

 

 この部分はこの計画をどうして作るのかという背景

になるので、事務局と最終確認していきたいと思いま

す。  

 とりあえず、第２章「スポーツをめぐる現状等」へ

進みます。何かご意見ありますでしょうか。  

 ７～８ページのグラフにおいて、何を読み取ってい
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委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

委員長  

 

るのかわかりづらく、課題が示されていないので、加

筆をしたほうがいいと思います。  

 また、国と西脇市の話が順不同で並んでいるので、

読みやすくするために、大きく２つに分けるほうが読

みやすくなると思います。  

  

 それでは、第３章「基本理念と重点目標」、第４章

「西脇市のスポーツ推進施策」へ進みますが、ご意見

ありませんか。  

  

 西脇市体育協会の現状について、協会数は 20 ありま

すが、指導者不足のため水泳協会、スキー協会は休会

しています。一方で、若い方の力でバスケットボール

やハンドボール等のスポーツを取り入れて、協会を増

やしていきたいと思っています。しかし、指導者がい

なければ非常に厳しいので、協会の振興のためにも力

を入れていきたいです。  

 協会の横のつながりが弱いです。他の協会とは、年

に１度の西脇市民体育大会の開会式しか交流を図るこ

とができません。そのため、昨年にグラウンドゴルフ

交流大会を開催しようと計画していましたが、新型コ

ロナウイルス感染症のため実施できませんでした。  

 ３～４年前に黒田庄町で「ドリームボール」が主催

となり、身障者と健常者が交流できるソフトボール大

会が開催されました。新聞に取り上げられるなど話題

になりましたが、身障者の方々と一緒に交流できて、

大変良かったです。このような交流イベントが、これ

から広めることができればよいと思います。テーマか

ら外れたかもしれませんが、以上です。  

 

 ドリームボールの事業所によるイベントですが、１

回きりのものでした。また開催していただきたいと思

っていましたが、指導者の方が遠方から来られていた

ようで、それきりになりました。  

 市でも開催できるように勧めていただきたいです。   

  

 24 ページに該当すると思います。こちらに、「ボッ

チャ」と表記されています。最近、ボッチャはメディ
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委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

委員  

 

 

 

 

事務局  

アに出ますが、ユニバーサルスポーツはボッチャだけ

ではないので、「ボッチャ等」と記載される方がよい

と思います。  

 この領域は、行政だけのアプローチでは難しく、Ｎ

ＰＯや市民団体の有志で企画をする方向に持っていか

ないと変わらないので、強化をする必要があると思い

ます。  

 それぞれ関心があるところがあると思いますので、

お一人ずつ発表していただきたいと思います。  

 

 ２点質問があります。  

２ページに図がありますが、真ん中の下から２つ目

「第３期西脇市振興基本計画」の期間が３ページの図

と違いますが、こちらはずれているのでしょうか。  

 もう１点は、 10 ページの成果についてです。目標①

の成果が平成 29 年度になっているのは、令和２年度の

データがないからですか。これらの数字を使わざるを

得ないのか。年度の足並みが揃っていませんが、これ

から５年間計画が触れないことが心配です。来年３月

までにデータを揃えることができますか。  

 

 ２ページは、ご指摘のとおり令和元年から令和５年

の誤りです。したがって、３ページの矢印はＲ５まで

に修正します。  

 10 ページは、市の総合計画で毎年アンケートを実施

しているデータを抽出しています。ここ１～２年は諸

事情のためアンケートが実施できていないので、今回

の指標を使わざるを得ません。令和７年度までは数字

が変わらず残ります。  

  

 他にご意見はありませんか。  

 

 14 ページに「東京 2020 オリンピック・パラリンピ

ック」、 36 ページに「ワールドマスターズゲームズＫ

ＡＮＳＡＩ 2021」とありますが、名前は合っています

か。  

 

 固有名詞のため、表記を変えることはできません。   
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委員  

 

 

事務局  

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

 

委員  

 

 

委員  

 

 

委員  

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

 用語説明について、最後のページに用語説明がある

ことをはじめのページに書いていただきたいです。  

 

 わかりました。二重線か米印にするか、またページ

の下に表示する方法もあるので、一番わかりやすいも

のにしたいと思います。  

   

 体育協会の方にお聞きしたいのですが、先ほど、指

導者不足でスポーツが盛り上がらないと言われていま

したが、現在スポーツ指導員の方は、無償のボランテ

ィアの方ばかりですか。また、スポーツに参加する子

どもたちは会費制ですか。  

 

 無償のボランティアの方ばかりです。会費は、 300

円ほど取っている協会もあります。ただ、すべてのス

ポーツ団体が有料ではありませんし、人件費にも充て

ていません。  

 

 わずかでも指導者に指導料等を渡すことは難しいで

すか。  

 

 ボランティアであることが当たり前だったので、金

銭を要求するリーダーもいないと思います。  

 

 しかし、時代も変わっていますので、１回 1,000 円

いただけるなら、指導しようと思われる方もいるかも

しれません。  

 

 クラブチームであれば、会費から指導料を支払うこ

とができますが、協会では厳しいです  

 試みとしてはよいですが、スポーツを楽しみながら

子どもたちに教えることが目的である指導者もいるか

もしれません。  

 

 そのような方ばかりであれば、指導者も集まると思

います。わずかなガソリン代だけでもいただけると、

より指導者も増えると思います。  

中学校も指導者が減り、外部指導者を募集されてい
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委員  

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員  

 

 

ますが、体育協会も市から予算を取り、指導者を募集

することは難しいですか。  

 

一つは、民間で同じような活動をされている場合、

民業圧迫になるかもしれません。また、協会内でお金

をもらっている人ともらっていない人が二分される問

題があります。体育協会の成り立ちから考えると、費

用弁償は可能ですが、いずれにせよ子どもたちの負担

になります。また、お金をもらってしまうと責任が増

す部分もあると思います。  

民間がされているノウハウとも違いますので、整理

して考える必要があります。  

市からの助成は、今後の流れによって変わってくる

かもしれませんが、現在ではそのような動きはしづら

いです。  

 

 26 ページにありますが、市の予算でもって、部活動

の指導、サポートをする外部指導者ですが、市がどの

ような位置づけをするかによります。  

学校部活動の場合は、すべての子どもたちに対する

共通の場のため、それに対して、公的なサポートをす

る必要があります。  

 一方で、協会等の活動は公的なものに値するのか、

考えることができれば指導者に対してサポートするこ

とができます。  

「学校と地域スポーツ団体との連携の推進」とも絡

むので、議論をしなければならない点だと思います。  

 これから、体育協会で余力ある方が、学校部活動の

手伝いに行かれるときに、やはり何らかの形の謝金は

当然出さなければなりません。その分、責任を持って

研修を受けていただき指導をする形になるので、これ

からは、指導の質を上げるために、責任を与えていく

必要があります。  

学校のことについて、他にご意見ありませんか。  

 

 26 ページに、「従来の学校部活動と変わらないスポ

ーツ活動の環境を整備します。」とありますが、地域

の方と運動をすることで、「教師の負担を減らす」、
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委員長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局  

 

「顧問と外部指導者が連携する」など、子どものこと

以外のことが書かれているので、子どもにとってプラ

スの一言を入れてほしいです。  

 「◆クラブ活動、運動部活動における外部指導者制

度の推進」の２行目にある、「また、」の後ろですが

促すのは大人なので、「児童生徒が」ではなく「児童

生徒の」になると思います。  

 23 ページの「◆多種多様なスポーツ教室の開催」の

「ボルダリング」が「ボルタリング」となっているの

で訂正が必要だと思います。  

 

 26 ページの外部指導者について、おそらく事務局の

意図として、従来のベースは落とさないということだ

と思います。ただ、前向きに表記するなら、「従来の

部活動の良さを生かしつつ、新たなスポーツ活動とし

ての環境を整えます。」と含めると、今後の展望とし

てよいと思います。  

 正直なところ、この５年以内にこの領域は変わらざ

るを得ません。新しいことなので正解はありません。

先生方も行政も困りますし、学校とスポーツ団体の連

携のことも含めて、みんなで知恵を出さないといけな

い部分です。  

 その他いかがでしょうか。  

 

 地域部活動への移管について、地域の方に指導者の

ことを振られると、受け入れることが難しいと思って

います。  

 学校の方や外部指導者に入っていただければ、地域

に専門の方がいなくても、協力してやっていけると思

うので、市と学校で専門の方を雇っていただきたいで

す。  

 また、顧問の先生が専門ではない競技を教えている

人がいます。そのようなことがないように、専門の外

部指導者を市が雇い、地域の方と連携する形がよいと

思います。  

 

 まず、外部指導者と地域のスポーツ活動が一緒にな

っている部分があります。 26 ページ２つ目の◆は、学
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委員長  

 

委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

委員  

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

校に入っていただき部活動の指導をしていただく外部

指導者について、３つ目の◆は、 2025 年に土・日曜日

の学校部活動が地域に移管されるということで、この

ような文章になっています。  

 地域には、スポーツクラブ 21 だけではなく、スポー

ツ少年団活動もあるので、指導者の皆様と話し合いを

させていただき、よい方法を見つけていきます。  

また、指導者を行政が雇えば、全国的に指導者不足

に陥ることが想定されます。学校の先生も学校の職務

としてではなく、地域の一員として地域クラブ活動を

することができます。このような形でご理解をいただ

ければと思います。  

  

 その他どうでしょうか。  

 

 スポーツに携わる子どもたちは、年々減少していま

す。また、新型コロナウイルス感染症で外出や試合を

することができず、子どもたちの気持ちはいろいろな

意味で抑えられています。来年の東京オリンピック・

パラリンピックでは、大人も子どもも自身の体、スポ

ーツに興味を持ってほしいです。そこに市も便乗し、

みんながスポーツに携わることができるようなお手伝

いをしていただきたいと思います。  

 

 15 ページの競技スポーツの応援にも関わってくると

思いながら、拝聴いたしました。  

 他にはいかがですか。  

 

 障害者の方で、今はグラウンドゴルフで体を動かさ

れていますが、他に何かできるものがあればよいと思

います。以前は、年に１回障害者の方の運動会が開催

され、多くの方が喜んで参加されていました。計画に

は、ミニ運動会とありますが健常者と障害者の方が交

流できる行事を推進していただければと思います。  

 

 思い付きではありますが、理念に盛り込むことがで

きるのではないかと思います。例えば種目を超えて、

垣根を取り払わないといけない時代に来ていると思い
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委員  

 

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

 

 

 

事務局  

 

 

 

 

 

委員長  

 

副委員長  

 

 

 

 

 

ます。障害の有無や年代関係なく、スポーツにおける

共生につながるように具体的に表現すれば、 13 ページ

の「そこに生まれるつながり」が肉付けされるのでは

ないかと思います。  

 他にはいかがでしょうか。  

 

 34 ページの測定指標ですが、現状値０人、目標値０

人になっています。数字が良いのか、文言でおくのが

良いのか考えなければならないと思います。  

 

 ＡＥＤを推進していることもあります。またコロナ

禍に、職員は毎週市内体育施設を回り、消毒液の交換

や消毒の徹底を呼び掛けています。世の中すべてが頑

張っていかなければならない状況を何か伝えることは

できないかと思っています。ご意見をいただければと

思います。  

 

 自力だけではなく他力もあるので指標として設定す

るには難しいです。どうしても測定指標を入れるので

あれば、「講習会の受講を推進します」ではなく、熱

中症やＡＥＤを含めた、安全に関する講習会を企画し

てくことが現実的だと思います。  

 西脇市では定期的に講習会は実施されていますか。  

  

 ＡＥＤにつきましては、毎年１回誰でも参加できる

講習会が実施されています。熱中症は、スポーツ指導

者へ研修の通達を配布をしています。また、民間と業

務提携を組むことがありますが、製薬会社と講習会を

開催することは可能です。  

  

 その他いかがでしょうか。  

 

 はじめ測定指標を見たときに、０から０というのは

違和感がありました。具体的な取組で参加者数を決め

てしまえば、測定指標の目標値が具体的に見えてくる

のではないかと思います。  

 27 ページに、「◆健幸推進事業の実施」とあります

が、ニュースポーツの道具はかなり高額のため、皆様
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委員  

 

 

 

 

 

 

委員長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

に体験していただくために毎回借りることも難しいで

す。  

 今回の計画では、１つのニュースポーツを５年かけ

て西脇市に広げていきたいということで、ボッチャを

書いてくださったのではないでしょうか。今年度、ボ

ッチャでどういう取組をすれば、どのように広がって

いくのか、また５年でいろんな方に知っていただき、

ボッチャを通じて交流会ができれば、ボッチャは市民

の皆様でやっていただくものとして、貸出しの道具と

なります。  

スポーツ推進委員会として、次の計画のときにも、

新しいニュースポーツを取り組むことはできないか考

え、西脇市でいつでも誰でもできる、ユニバーサルス

ポーツの道具を揃えていきたいと思います。  

現在は、外でするスポーツとして「ポールウオーキ

ング」、中でするスポーツとして「ボッチャ」を５年

かけて市民の方々へ広めることを考えています。また

どこかで、皆さんとご一緒に活動ができればと願って

いますので、よろしくお願いいたします、  

 

 昔、加古川市のいなみ野学園で、ニュースポーツの

ビデオを作り、県へ配布したことがあります。そのよ

うな目で見ることができるスポーツの普及活動が大切

だと思います。現在はスマートフォンで気軽に観るこ

ともできるので、メディアの発信していくとよいと思

います。  

 

 34ページにありますが、「西脇市まるごと広場（仮

称）」のようなＷＥＢサイトやＳＮＳの発信には、若

い方の力をお借りするしかないと思います。  

広報のような実施前、実施後の情報発信ではなく、

リアルタイムで発信することが大切です。今の若い方

は、生中継のスポーツの試合をずっと見ています。ぜ

ひ若い方の感性で考えていただきたいと思います。  

また、若い方の協会への関心が高まると思います。

協会は若い方からすると、敷居が高く、何をやってい

るのか見えてこないです。そこを含めて、情報の発信

をしていただきたいと思います。  
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事務局  

 

 

 

 

副委員長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 その他いかがでしょうか。  

いくつかご指摘いただきました。事務局もタイトな

スケジュールですが、訂正していただき、私も可能な

限り見させていただきます。これから議会等に出され

るご予定などお聞かせください。  

 

 これからご意見を集約し、部長会へ提出します。 12

月 20日から１ヶ月間、パブリック・コメントを市民の

方々から募ります。パブリック・コメントが終われば

ご意見を集約し変更します。その後、部長会にかけ、

委員会でご報告いたします。２月の上旬に再度部長会

でパブリック・コメント後の変更等を報告、審議し、

委員会で教育長へ答申をしていただきます。その後、

教育委員会、議会に報告をする流れになります。３月

末には冊子が出来上がる段取りになっています。  

随時、委員の皆様にはご報告いたしますので、よろ

しくお願いいたします。  

  

 長時間の審議ありがとうございました。進行を事務

局へお返しします。  

 

 たくさんのご意見ありがとうございました。これで

市民の皆様にみていただくということになります。  

 それでは、副委員長より閉会のご挨拶をお願いしま

す。  

 

６閉会  

 本日は、第４回西脇市スポーツ推進計画策定会議の

ご出席、ご意見をいただきありがとうございました。  

 はじめはどうなるのかという想いのなかスタートし

ましたが、これからの西脇市のスポーツが少し見えて

きたように思います。私自身、はじめてこのような会

議に出席させていただき、出席されている皆様が、西

脇市のスポーツを支えてくださっていると感じました

。今度、計画が策定できましたら、皆様に教えていた

だきながら、よい取り組みができればと思います。本

日はありがとうございました。  

問合せ先  西脇市教育委員会生涯学習課スポーツ振興室  
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